

Poblado costero de la Región de Antofagasta es habitado por unas 700 personas, muchas descendientes de changos: Paposo, la tranquila caleta cercana a zona acechada por la droga y donde se alistaba proyecto energético

A su apacible vida la amenaza el riesgo de ingreso de sustancias ilícitas por una ruta que conecta con la localidad y que recomiendan no transitar.

CLAUDIO CERDA SANTANDER

El nombre del pequeño y apartado caserío de Paposo, habitado por unas 700 personas en la comuna de Taltal, ha resonado una y otra vez en las últimas semanas como parte de un encendido debate luego de que el Servicio de Evaluación Ambiental (SEA) de la Región de Antofagasta rechazara un recurso de reposición interpuesto por la empresa Colbún, que impulsa un proyecto energético con el nombre de la localidad en la zona.

Ante esta determinación, la compañía decidió suspender una inversión de US\$ 1.400 millones para la denominada Central de Bombeo Paposo.

No ajenos a esta discusión, los habitantes del caserío han continuado con su apacible labor diaria. Esta incluye actividades de pescadores y recolectores algues en esta caleta, como también en la pequeña minería. Sus residentes se identifican como descendientes de changos.

De concretarse sus operaciones, la central se ubicaría a unos 4,8 kilómetros del pueblo, estiman en la zona, aunque las obras de construcción requerirían labores más próximas.

Lisette Espinoza, presidenta de la Junta de Vecinos Aguas Cristalinas N° 14 de este poblado, comenta que en Paposo el proyecto energético tiene partidarios y detractores. Entre estos últimos se cuenta ella, quien se-

“La empresa dice que se perdieron más de mil puestos de trabajo, pero de Paposo y Taltal nadie será contratado, porque es pura mano de obra calificada”.

BRENDA GUTIÉRREZ
 DIRIGENTA DE COMUNIDAD DE CHANGOS EN PAPONO

ñala que habría un impacto ambiental en un oasis próximo de esta zona desértica costera, en alusión a la denominada Rinconada de Paposo.

Esta dirigente vecinal manifiesta que la habitual tranquilidad de esta pequeña caleta no la mantiene exenta de ocasionales delitos. “No por ser un poblado chico no ocurren. Acá no contamos con un sistema de vigilancia permanente de Carabineros. La comisaría más cercana se encuentra en Taltal (53 km). Lo mismo en el caso de Bomberos. Tampoco hay un retén carretero, y sería importante tenerlo, porque Paposo con el tiempo ha ido cambiando”, describe.

“Además, constantemente nos encontramos sin señal (telefonía móvil), por tres a cuatro días, por lo que es difícil avisar si ocurre algún robo o algún accidente. La ruta de arriba de Paposo es muy peligrosa y siem-



COSTA ANTOFAGASTINA.— La población de Taltal y sus localidades próximas, como Paposo, “han vivido históricamente de la pesca y la pequeña minería”, dice el alcalde Guillermo Hidalgo.



A unos 53 km al norte de la comuna de Taltal se ubica este poblado costero.

“Queremos, sin duda, que Paposo continúe siendo una localidad tranquila como hasta ahora, y que el desarrollo de eventuales proyectos se lleve a cabo de manera armónica”.

GUILLERMO HIDALGO
 ALCALDE DE TALTAL

De hecho, no se recomienda ir a Antofagasta por ese sector”, dice un exintegrante de la Cámara de Comercio y Turismo de Taltal.

Guillermo Hidalgo (ind.), alcalde de Taltal, comenta que antes esta comuna contaba solo con una vía de acceso. Hoy, afirma, las ventajas y avances en conectividad también han acarreado amenazas.

“Para comunas como la nuestra, y en particular para localidades como Paposo, hay desafíos importantes que tienen también que ver con eventuales riesgos sociales; porque es una zona amplia con poco resguardo policial. Debido a esto, constantemente hemos solicitado mayor dotación de carabineros para la comuna, con el fin de tener un retén móvil en Paposo y con ello una mayor presencia en la ruta que une Paposo con Caleta El Cobre, por los riesgos que significa que se transforme en una vía de ingreso de drogas”, añade.

Según datos de la Fiscalía de Antofagasta, en Taltal este año se han incautado 3,4 toneladas de drogas, equivalentes al 23% del total en esta zona del país.

pre están ocurriendo accidentes”, añade.

Piden aumentar dotación policial

Desde diversos sectores han alertado sobre los riesgos de la vasta extensión de rutas próximas a Paposo, que sumadas a una escasa fiscalización propiciarían el tránsito de drogas.

“En Paposo hay restaurante, arriendan casas a empresas que trabajan cerca. También hay una posta rural. Ese lugar no es problemático, por así decirlo. Eso sí, más al norte, entre Paposo y Caleta El Cobre, por la costa, hay lugares que se sabe que son desembarcaderos de drogas por alta mar.